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Началось оно с небольшо-
го концерта, продолжилось по-
здравлением юбиляров и тех, 
чей день рождения совпал с ме-
роприятием, а также «новобран-
цев» - впервые вступающих в 
битву за урожай молодых ком-
байнёров, трактористов, водите-
лей из разных коллективов рай-
она. Теперь их напутствие будет 
традицией.

Затем приступили к рабо-
те. Как отметил в своём докла-
де начальник управления сель-
ского хозяйства А.И.Коберняков, 
завершающим этапом сельско-
хозяйственного производства 
является уборка урожая, и хле-
боробы округа к ней уже присту-
пили. Полным ходом идёт ска-
шивание кормовых культур на 
зелёную массу и заготовка се-
на и сенажа на зимовку для жи-
вотноводства. Необходимо заго-
товить не менее 16 ц кормовых 
единиц на голову, чтобы она 
прошла успешно. Впереди убор-
ка зерновых.

После нескольких засушли-
вых лет осенние осадки прошло-
го года (от 60 до 80 мм) позво-
лили создать небольшой запас 
влаги в метровом слое. Несмо-
тря на то, что они доставили 
определённые трудности агра-
риям для сева озимых, отодви-
нув оптимальные сроки, в тоже 
время оказались благоприятны-
ми для появления дружных всхо-
дов, роста и развития озимых. 
Выпавшие осадки и запасы вла-
ги позволили сельхозкультурам 
сформировать хороший траво-
стой, но для получения урожая 
на налив зерна и в дальнейшем 
нужны были дожди.

А на них природа поскупи-
лась. И, если по состоянию на 
19 мая большая часть посевов 
была в хорошем состоянии, кар-
тина изменилась в последнее 
время. Из-за воздушной засу-
хи и недостатка влаги в почве в 
плохом состоянии оказались 8% 
площадей озимых, в удовлетво-
рительном – 85%, в хорошем – 
лишь 7%.

На приобретение семян, ми-
неральных удобрений, средств 
защиты растений, горюче-
смазочных материалов, зап-
частей и другого хозяйства за-
тратили большие средства, 
работники вложили много труда. 
Для проведения комплекса ра-
бот только кредитов ими оформ-
лено на сумму 1371,4 млн руб. 
Теперь сельхозтоваропроиз-
водители ждут отдачи от своих 
вложений.

В этом году предстоит убрать 
112,3 тыс. га озимых и яровых 
культур на зерно.

Одним из основных моментов 
страды является основательная 
подготовка уборочной техники 
и слаженная работа вспомога-
тельных служб. Сейчас общий 
уровень готовности сельскохо-
зяйственной техники к сезонным 
полевым работам составляет 
99%, в том числе комбайны го-
товы на 100%. Этого показателя 
более чем достаточно для вы-
полнения задач.

Сельхозтоваропроизводители 
обеспечены горюче-смазочными 
материалами и трудовыми ре-
сурсами в полном объёме. В 
поля выйдут 350 комбайнё-
ров, 488 водителей, 564 трак-
ториста. В районе сформирова-
ны 40 уборочно-транспортных 
комплексов. В уборке примут 
участие 347 зерноуборочных 
комбайнов, в том числе 25 при-
влечённых. По-прежнему основ-
ной рабочей силой остаются 
«Доны-1500» - немного менее 
половины. Есть и обновлённая 
техника: «Акросы», «Торумы», 
«Полесье», «Джон Диры». Шла 
речь на совещании и о подготов-
ке полей перед уборкой.

В этом году планируется пе-
реход к Федеральной государ-
ственной информационной си-
стеме прослеживаемости зерна 
и продуктов его переработки 
(ФГИС «Зерно»). С 1 июля нач-
нётся добровольное предостав-
ление данных в неё, а с 1 сентя-
бря – обязательное. Однако, как 
оказалось, не все хозяйства за-
регистрировались в ФГИС. Это 
связано с большой нагрузкой на 
систему.

По этому поводу представи-
тель минсельхоза предложила 
помощь в ускорении процесса. 
Она также пожелала новым ра-
ботникам сельхозпредприятий, 
чтобы их первая жатва прошла 
удачно и напутствовала слова-
ми Ю.Гагарина: «Поехали!»

На совещании выступи-
ли начальник метеостанции 

г.Зеленокумска А.А.Оселедько, 
начальник полиции А.Н.Назаров, 
начальник отделения ГИБДД 
С.П.Сушко, начальник пожарно-
спасательной части №25 
С.С.Хетагуров, дознаватель от-
дела надзорной деятельно-
сти и профработы в районе 
Е.С.Серый, представитель ФГУ 
«Центр оценки качества зер-
на», начальник отдела приме-
нения средств химизации ФГБУ 
станции агрохимической служ-
бы «Прикумская». Все вели речь 
об одном – уборке урожая и его 
сохранности.

В АПК района

ПРЕДУБОРОЧНОЕ СОВЕЩАНИЕ 
ПРОШЛО ПОД ДЕВИЗОМ «ПОЕХАЛИ!»

На прошлой неделе состоялось традиционное 
перед страдой совещание работников АПК, на 
котором обсуждались вопросы, связанные с 
уборкой, сохранностью урожая и проведением 
сопутствующих работ. На нём присутствовали 
глава округа С.Н.Воронков, заместитель 
министра сельского хозяйства Е.А.Тамбовцева, 
руководители и главные специалисты 
сельхозпредприятий района, управления 
сельского хозяйства.

По поручению Президента Российской Федерации с 1 июня 
2022 года увеличена на 10% величина прожиточного миниму-
ма на 2022 год.

В Ставропольском крае величина прожиточного минимума 
составила:

- на душу населения - 12 528,00 руб.;
- для трудоспособного населения - 13 655,00 руб.;
- для пенсионеров - 10 775,00 руб.;
- для детей - 12 152,00 руб.
В связи с чем с 1 июня 2022 года меры социальной поддерж-

ки, размер которых зависит от величины прожиточного миниму-
ма, выплачиваются в новых размерах:

- ежемесячная выплата в связи с рождением (усыновлением) 
первого ребёнка – 12 152,00 руб.;

- ежемесячная денежная выплата нуждающимся в поддержке 
семьям, назначаемая в случае рождения в них третьего и (или) 
последующих детей до достижения ребёнком возраста трёх лет 
– 12 152,00 руб.;

- ежемесячная денежная выплата на ребёнка в возрасте от 
трёх до семи лет включительно (50% - 6 076,00 руб.; 75% - 
9 114,00 руб.; 100 % - 12 152,00 руб.);

- государственная социальная помощь на основании социаль-
ного контракта по мероприятиям «Поиск работы» и «Иные ме-
роприятия, направленным на преодоление гражданином труд-
ной жизненной ситуации» – 13 655,00 руб.

Кроме того, при обращении с 01.06.2022 года за ежемесяч-
ной выплатой в связи с рождением (усыновлением) первого ре-
бёнка и ежемесячной денежной выплатой нуждающимся в под-
держке семьям, назначаемой в случае рождения в них третьего 
и (или) последующих детей до достижения ребёнком возраста 
трёх лет, среднедушевой доход на человека в семье не должен 
превышать двукратную величину прожиточного минимума для 
трудоспособного населения, которая составляет 27 310,00 руб. 

Среднедушевой доход на человека в семье для назначе-
ния ежемесячной денежной выплаты на ребёнка в возрас-
те от трёх до семи лет включительно не должен превышать 
12 528,00 руб.

Органами труда и социальной защиты населения админи-
страций муниципальных (городских) округов Ставропольского 
края произведены перерасчёты вышеуказанных мер социаль-
ной поддержки, и с 1 июня 2022 года ставропольские семьи по-
лучили пособия в новых размерах.

Министерство труда и социальной защиты СК

  Официально

Величина прожиточного 
минимума в крае увеличена

Завершил совещание глава округа 
С.Н.Воронков, который отметил, что впереди 
весьма трудоёмкий процесс, и необходимо 
приложить все усилия, чтобы хлеб убрать 
вовремя и с наименьшими потерями, заготовить 
качественные семена, корма в достаточном 
количестве и подготовить почву под урожай 
будущего года.

Н.МАСЛЕННИКОВА
Фото автора

Хозяйства района 
приступили к уборке 
ячменя. На участке №2 
СПК колхоза-агрофирмы 
«Дружба» сегодня вышли 
шесть комбайнов. Вячеслав 
Николаевич Кабаев, опыт 
которого как комбайнёра 
составляет 20 лет, 
первый день уборки начал 
на новеньком «Акросе 
595». И уже отметил 
большие мощность и 
комфортность,  чем у 
модели-предшественника. За 
день он планирует убрать 
на нём 25-30 гектаров, а 
всего на участке ячмень 
занимает площадь 240 га. 
Его намерены скосить за два 
дня. Главное, чтобы планы 
не испортила погода.
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Управление по информационной политике аппарата правительства Ставропольского края (по материалам пресс-службы губернатора Ставропольского края, 
ОИВ Ставропольского края). Фото пресс-службы губернатора СК

Центр станет первым проектом компа-
нии на юге России, его прогнозируемая 
мощность – более двух тысяч медицин-
ских услуг в год, он рассчитан на оказа-
ние помощи жителям края и соседних 
регионов. В учреждении будут использо-
ваться технологии отечественного про-
изводства – «Росатом» входит в пятёрку 
крупнейших мировых поставщиков сы-
рьевой изотопной продукции, применяе-
мой в диагностике и лечении онкологиче-
ских заболеваний, а также оборудования 
для лучевой и брахитерапии. Центр будет 
оказывать специализированную меди-
цинскую помощь онкобольным в услови-
ях круглосуточного и дневного стациона-
ров.

Проект поможет усилить работу, ко-
торая проводится в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» и других профиль-
ных программ.

– С одной стороны, мы решаем зада-
чи укрепления материально-технической 
базы первичного звена. С другой сторо-
ны – усиливаем сферу специализиро-
ванных видов медпомощи, в том чис-

Документ предполагает взаимодей-
ствие и реализацию совместных задач 
по освещению позитивных изменений и 
планов развития Ставрополья, важней-
ших событий в сфере политики, экономи-
ки, социальной жизни, культуры, науки, 
техники, спорта.

– Убеждён, что развитие партнёрства с 
агентством ТАСС как с одним из ведущих 
игроков национального и международно-
го медиарынка поддержит Ставрополье 
в решении широкого круга социально-
экономических задач – это те задачи, 

Соглашение подразумевает развитие 
взаимодействия по укреплению эконо-
мического и промышленного потенциала 
региона, сотрудничества в части реали-
зации инвестиционных проектов.

– Перед Ставропольем сегодня стоит 
много масштабных задач развития. Это 
реализация нацпроектов, поддержка биз-
неса, инвестиционных инициатив – в том 
числе по импортозамещению. Мы ставим 
целью по итогам этого года обеспечить 
приток инвестиций в край в объёме бо-
лее 250 миллиардов рублей. Уверен, что 
расширение сотрудничества с «Газпром-
банком» увеличит возможности региона 
для этого. Новые ресурсы, новые меха-
низмы поддержки станут доступнее бла-
годаря заключённому соглашению, – ска-
зал Владимир Владимиров.

Андрей Савченко отметил заинтересо-
ванность в дальнейшем присутствии в 
регионе и развитии взаимодействия.

Также на ПМЭФ-2022 губернатор Став-
рополья подписал соглашение о сотруд-
ничестве между правительством края и 

На площадке 25-го Петербургского 
международного экономического форума 
глава региона встретился с руководите-
лем Росреестра РФ Олегом Скуфинским. 
В ходе встречи был обсуждён вопрос соз-
дания проекта, а также его эффектив-
ность. Губернатор края Владимир Влади-
миров заявил о готовности края к участию 
в проекте.

Как прозвучало, его результативность 
отмечена при использовании земель, в 
том числе благодаря сбору данных о до-
ступных для застройки участках.

– Для эффективного использования зе-
мельных ресурсов необходимо проводить 
грамотное администрирование. Уверен, 
что «Национальная система простран-
ственных данных» поможет комплексно 
подойти к территориальному планиро-
ванию. Внедрение проекта в нашем крае 
даст возможность сделать эту сферу бо-
лее прозрачной, будет содействовать 
предотвращению спорных ситуаций. Мы 

В рамках встречи состоялось подписа-
ние «дорожной карты», которая предпо-
лагает строительство 4-й очереди инду-
стриального парка площадью 40 тысяч 
квадратных метров и стоимостью два 
миллиарда рублей. Проект планируется 
реализовать до 2025 года.

Как прозвучало, в период 2016-2020 го-
дов на территории СКИП «Мастер» ре-
конструировано более 100 тысяч ква-
дратных метров производственных 
площадей. На эти цели было направле-
но более 700 миллионов рублей господ-
держки. На сегодняшний день в парке 

В центре ядерной медицины будут оказывать более 2 тысяч медицинских 
услуг в год онкобольным пациентам

ПОСТРОЯТ ЦЕНТР 
ЯДЕРНОЙ МЕДИЦИНЫ

    Соглашение о строительстве центра ядерной 
медицины в регионе в 2022 году подписали губернатор 
Владимир Владимиров и директор АО «Русатом 
Хэлскеа» – дивизиона госкорпорации Росатом» в 
области здравоохранения Игорь Обрубов в рамках 
Петербургского форума. Как прозвучало, Ставрополье 
- один из пилотных регионов-участников проекта, 
который предполагает строительство сети подобных 
учреждений по всей стране.

ле для пациентов с онкозаболеваниями. 
Для нас важно, что в этой работе наши-
ми партнёрами становятся крупные рос-
сийские компании с высоким научным и 
производственным потенциалом, такие 
как «Росатом». Со своей стороны, мы на-
мерены оказать полное содействие тому, 
чтобы проект по созданию нового мед-
центра в крае как можно скорее был во-
площён в жизнь и начал помогать защи-
щать здоровье наших земляков, – сказал 
губернатор Владимиров.

Глава региона также подчеркнул, что 
всего в этом году в крае планируется по-
строить 25 объектов здравоохранения, в 
их числе центр амбулаторной онкопомо-
щи в Ессентуках. В 2024 году заплани-
рован ввод в эксплуатацию строящегося 
нового корпуса краевого онкодиспансе-
ра, который станет одним из крупнейших 
и современнейших объектов такого рода 
на юге России и Северном Кавказе.

Игорь Обрубов указал на высокий по-
тенциал Ставрополья для развития вы-
соких технологий в сфере лечения и про-
филактики онкологических заболеваний.

которые должны решаться с активным 
использованием информационного про-
странства. Информация о нашем потен-
циале должна быть доступна для всех 
и эффективно работать для края. Наше 
сотрудничество с агентством поможет в 
этом, – прокомментировал подписание 
Владимир Владимиров.

Сергей Михайлов, в свою очередь, от-
метил, что информагентство ТАСС всег-
да готово оказать необходимую помощь 
Ставропольскому краю.

размещено 66 резидентов с общей чис-
ленностью работающих более 1000 че-
ловек.

Руководство ПАО «КАМАЗ» обрати-
лось к главе края с предложением соз-
дать на Ставрополье коворкинг-центр 
для поддержки молодых предпринимате-
лей и их проектов. Согласно концепции 
проекты прошедших подготовку на пло-
щадке центра начинающих бизнесменов 
в дальнейшем смогут получить развитие 
в парке СКИП «Мастер». Глава Ставро-
полья поручил краевому минпрому про-
работать соответствующие вопросы.

заинтересованы в развитии современ-
ной единой платформы, которая позво-
лит осуществлять информационное вза-
имодействие всем заинтересованным в 
этом лицам, – подчеркнул губернатор.

Руководитель Росреестра РФ Олег 
Скуфинский отметил, что в рамках реа-
лизации проекта «Земля для стройки» на 
территории края уже выявлены 560 зе-
мельных участков и территорий площа-
дью более 1,7 га для использования в 
перспективе под жилищное строитель-
ство. Дальнейшая работа по формирова-
нию единого реестра на территории края 
будет продолжена.

Отметим, госпрограмма «Националь-
ная система пространственных данных» 
предполагает объединение в одной элек-
тронной системе сведений о земле и не-
движимости, включая информацию о 
правах и кадастровой оценке, а также 
пространственных данных. 

банком ВТБ.
Предметом соглашения стала догово-

рённость о сотрудничестве в рамках реа-
лизации экономической, инвестиционной 
и социальной политик региона. Как про-
звучало, ВТБ будет продолжать развитие 
в Ставропольском крае системы креди-
тования физических и юридических лиц, 
в том числе с использованием механиз-
мов господдержки, внедрять современ-
ные банковские технологии и расширять 
финансовую инфраструктуру.

Как отметил председатель правления 
банка Денис Бортников, ВТБ успеш-
но работает в Ставропольском крае с 
1995 года. Банк поддерживает предприя-
тия различных отраслей, в том числе та-
ких значимых для региональной экономи-
ки, как АПК и пищевая промышленность, 
а также туристический кластер.

Отметим, что кредитный портфель 
частных и корпоративных клиентов банка 
в крае сегодня превышает 90 млрд руб-
лей. Объём привлечённых средств до-
стиг 70 млрд рублей.

Информационная поддержка края
В рамках ПМЭФ-2022 меморандум об информационном 
сотрудничестве подписали губернатор края Владимир Владимиров 
и гендиректор ТАСС Сергей Михайлов.

Проект пространственных данных
Ставрополье присоединится к проекту «Национальная система 
пространственных данных».

Всего с 2002 года крупнейшая россий-
ская лизинговая компания инвестирова-
ла в развитие агропрома региона свыше 
21,1 миллиарда рублей и предоставила 
порядка 7,4 тысячи единиц сельхозтех-
ники.

За последние три года компания поста-
вила в край 20,4% всего объёма техники, 
в том числе 19% тракторов и 28% ком-
байнов.

Как прозвучало, для Ставрополья 
принципиально важно кратно увеличить 
объём инвестиций в обновление парка 
сельхозтехники с помощью инструментов 
лизинга.

– Сегодняшнее соглашение с компани-
ей «Росагролизинг» — важнейший эле-
мент в поддержке аграриев Ставропо-
лья. Особенно сейчас, когда на рынке 
наблюдаются трудности с техникой и зап-
частями. С руководством компании мы 
договорились об очень выгодных для нас 
условиях – техника поступит в край по 
программе «Росагролизинга» без аван-
сового платежа. Благодарен компании за 
то, что уже скоро на поля Ставрополья 

Поставка сельхозтехники
Губернатор Ставрополья Владимир Владимиров встретился 
с гендиректором компании «Росагролизинг» Павлом Косовым. 
Стороны подписали соглашение о поставках сельхозтехники в 
регион с использованием механизма льготного лизинга.

зайдёт большое количество техники – от 
комбайнов и тракторов до грузовых ма-
шин, – сказал Владимир Владимиров.

– Мы понимаем экономические ожида-
ния аграриев и готовы наращивать по-
ставки техники и оборудования с учётом 
специфики сегодняшней ситуации. В на-
стоящее время компания обновила одо-
бренные лимиты финансирования 333 
ставропольским сельхозпроизводителям 
на общую сумму около 19,1 миллиарда 
рублей. Это позволит существенно повы-
сить темпы технической модернизации 
АПК региона, – сообщил Павел Косов.

Глава Ставрополья и руководитель 
«Росагролизинга» также обсудили пер-
спективные направления дальнейшего 
партнёрства, в числе которых создание 
в крае машинно-технологических компа-
ний (МТК).

Данный проект, уже реализованный в 
ряде субъектов Российской Федерации, 
позволит повысить доступность сельхоз-
оборудования организациям малого и 
среднего агробизнеса и нивелировать по-
следствия западных санкций.

Развитие СКИП «Мастер»
Губернатор Ставрополья на площадке ПМЭФ-2022 заключил 
соглашение с гендиректором ПАО «КАМАЗ» Сергеем Когогиным 
о строительстве четвёртой очереди индустриального 
парка «Мастер». Обсуждены также вопросы расширения 
производственных площадей парка.

Сотрудничество с банками
В Санкт-Петербурге на площадке международного экономического 
форума заключено соглашение о сотрудничестве между 
правительством Ставрополья и АО «Газпромбанк». Его подписали 
губернатор Владимир Владимиров и исполнительный вице-
президент «Газпромбанка» по работе с государственными органами 
и подведомственными организациями Андрей Савченко.
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Пожилой посетитель, прошёл-
ся по всем залам, а когда до-
шёл до военного, остановился у 
фото, долго вглядывался, а по-
том заплакал… Когда экскурсо-
вод спросила его, в чём дело, 
он указал на изображение: «Это 
же я! Вот этот молодой парень - 
я!» Оказалось, что в годы войны 
боец лечился в Зеленокумске, в 
эвакогоспитале.

Мужчина вспомнил, что уже 
готовился к выписке и отправке 
на фронт. Вдруг нагрянул воен-
ный корреспондент и попросил 
сняться для газеты. Об этом эпи-
зоде он вскоре забыл да и газету 
с собственным снимком никогда 
не видел. Военная дорога уво-
дила его всё дальше и дальше 
от наших мест. А когда ветеран 
спустя годы приехал в Зелено-
кумск, чтобы побывать там, где 
воевал, проходил реабилита-
цию после ранения, не ожиданно 
в музее встретился с юностью. 

Время не сохранило нам ни 
имени бойца, изображённого на 
снимке, ни врача, осматривав-
шего его (хотя предположения 
есть, но подтвердить их трудно), 
а личность медсестры хорошо 
известна. Это Евгения Петровна 
Алексеева, наша землячка. До, 
во время и после войны, вплоть 
до 70-х годов прошлого века, 
она работала медицинской се-
строй в нашей центральной рай-
онной больнице.

Её судьба оказалась прочно 
связанной с родным городом, его 
медициной. Воспоминания Алек-
сеевой, хранящиеся в фондах 
музея, дают нам возможность 
узнать, как реорганизовывалось 
местное здравоохранение в на-
чале войны, что происходило во 
время оккупации города, а что - 
после его освобождения. Имен-
но её заметки стали основой для 
экскурсий и бесед о медиках во-
енной поры. Они помогают нам 
заниматься патриотическим 
воспитанием, дают возможность 
молодёжи учиться на примере 
старшего поколения.

Евгения Петровна Алексее-
ва родилась в селе Воронцово-
Александровском, окончила 
Ставропольский медицинский 
техникум и перед войной ра-
ботала медсестрой в сельской 
больнице. В своих воспомина-
ниях она пишет, что уже 22 июня 
1941 года, хотя весть о нападе-
нии фашистской Германии ста-
ла неожиданностью, было дано 
распоряжение готовить больни-
цу под госпиталь. Все военно-
обязанные врачи и медсестры 
явились в военкомат и получили 
задания, кому где работать. 

На фронт из нашей больни-
цы отправили пятеро врачей и 
11 медсестёр. Те медработники, 
которые не были мобилизованы 
в армию, приступили к переобо-
рудованию больницы.  Медсё-
стры самостоятельно в течение 
месяца ремонтировали все по-
мещения. Первых раненых при-
няли уже 19 июля. От них узнали 
обо всех ужасах войны.

В сентябре 1941-го было ре-
шено оставить больницу для 
гражданских лиц, а под госпи-
таль подготовить здание школы 
№1. Силами района сюда была 
подведена вода, сделано па-

ровое отопление, организован 
санпропускник. Вскоре в Ворон-
цовку прибыл эвакогоспиталь 
из Херсона со своим штатом и 
оборудованием и разместил-
ся в школе. Местных медсестер 
осталось пятеро. Кроме Евгении 
Алексеевой, это были Козлова, 
Моторина, Чугурьянц и Ржев-
ская.

К концу 1941 года в госпиталь 
стали поступать раненые.

Рабочий день медсестёр 
начинался в 6 утра, а 
заканчивался далеко за 
полночь. Порой не было 
ни сил, ни и времени 
идти домой, спали по 
нескольку часов, но 
никто не жаловался на 
усталость.

Когда принимали эшелоны с 
ранеными, не выходили из госпи-
таля по 2-3 дня. Он был рассчи-
тан на 450 человек, но лежало 
намного больше. Наши мест-
ные жители очень чутко относи-
лись к раненым, ведь у каждого 
кто-то был на фронте. Приходи-
ли навестить бойцов, приносили 
гостинцы. Молодёжь и дети из 
школ давали концерты, обща-
лись с бойцами. Раненые очень 
ждали этих визитов, особенно 
трепетно они относились к ребя-
там из детдома, который распо-
лагался рядом с гос питалем. Им 
нечего было приносить бойцам 
в подарок, тут уж сами раненые 
старались подкормить сирот.

Евгения Петровна вспомина-
ла, что в госпитале лежали в 
основном тяжело раненые, мно-
гие оставались инвалидами, их 
отправляли в глубокий тыл. Сре-
ди них в основном были очень 
молодые ребята, почти дети, они 
рвались на фронт. «Запомнился 
мне один мальчик, - писала Евге-
ния Петровна, - Саша Тимошен-
ко, было ему всего 16 лет. Он 
у нас был всеобщим любимцем. 
Пошёл на фронт вместе с от-
цом, который был пулемётчи-
ком, потом перешёл на тяже-
лое орудие, а Саша постоянно 
был рядом. При защите Сева-
стополя сына ранило осколком, 
его, окровавленного, отец при-
нёс в медсанбат, а сам воевал 
дальше. Сашу подлечили, и он 
снова отправился на фронт. 
Ещё одного 17-летнего мальчи-
ка звали Колей. Он был конту-
жен и потерял дар речи. Так он 
всё писал нам, чтобы мы лечи-
ли его поскорее, ведь ему нужно 
защищать Родину. Да, все были 
патриотами, и мы, охваченные 
тем же порывом, работали без 
устали».

К августу 1942-го нависла 
угроза оккупации, и госпиталь 
стали готовить к эвакуации. Тя-
желораненых увозили в тыл на 
подводах и машинах, легкоране-
ные и выздоравливающие ухо-
дили сами, даже на костылях. 
Они присоединялись к партизан-
скому отряду и двигались в сто-
рону Моздока. Восьмого августа 
уехал штаб госпиталя, а 18-го в 
село вошли фашисты. На наших 
людей они смотрели с презрени-
ем, выгоняли из домов, отбира-
ли продукты, вещи, птицу, скот. 
Начались доносы, аресты, рас-

стрелы. Люди были подавлены, 
ожидали от врага любой подло-
сти.

Перед медработниками, глу-
боко законспирированными, 
встала задача спасти бойцов, 
получивших тяжёлые ранения 
во время битвы за село, а так-
же помочь местным жителям, 
пострадавшим от бомбёжки. 
Больница при фашистах уже 
не работала. Евгения Петровна 
и медсестра Вавилова взялись 
выполнить свой медицинский 
долг. Все раненые находились 
в домах местных жителей под 
видом родственников, вот де-
вушки и ходили якобы в гости к 
этим людям, а сами делали пе-
ревязки. 

Медикаментами и перевязоч-
ным материалом, спрятанным 
в укромных местах, их снабжа-
ла заведующая аптекой Веприц-
кая. Когда раненым станови-
лось хуже, к ним отправлялась 
врач Комарова и назначала ле-
чение. Многие выздоравливали 
и пробирались к своим. Не за-
была в воспоминаниях Евгения 
Петровна отметить и поблагода-
рить простых жителей.

Они под страхом арестов 
помогали раненым, несли 
последний кусок, лишь 
бы помочь военным пойти 
на поправку. У самих 
дети были голодными, но 
бойцов наших кормили 
всей улицей. А ведь 
делать это приходилось в 
глубокой тайне.

Фашисты жестоко расправля-
лись с людьми, буквально шли 
по следу медиков, но, как отме-
чала Евгения Петровна, часто 
страдали и невинные. В гестапо 

даже по маленькому подозре-
нию в связях с армией или пар-
тизанами забирали каждую ночь. 
В конце сентября фашисты рас-
стреляли еврейское население 
- стариков, женщин, детей, эва-
куированных к нам с Украины. 
Готовили к отправке в Германию 
в декабре молодёжь. Но этим 
планам не суждено было осуще-
ствиться. 10 января район был 
освобождён силами регулярной 
армии и партизанского отряда.

«В числе освободивших нас, - 
писала Евгения Петровна, - был 
майор Глобенко. На рассвете 
он обратился к местным ме-
дработникам (а он их всех хо-
рошо знал, одно время был за-
ведующим райздравотделом) и 
попросил оказать срочную по-
мощь раненым бойцам и парти-
занам, так как армейский поле-
вой госпиталь задерживался с 
прибытием. Мы с радостью со-
гласились».

А вот как об этих же событи-
ях писал в своих заметках сам 
Н.И.Глобенко:

«Это было в январе 1943 го-
да. На улицах нашего села в па-
нике копошились фашисты. Со-
ветские войска находились уже 
на подступах к селу Воронцово-
Александровскому. Немцы от-
ступали на запад и, исполь-
зуя выгодные рубежи обороны, 
упорно сопротивлялись. Оже-
сточённый бой завязался между 
нашими и немецкими танкиста-
ми. В нём были ранены несколь-
ко советских танкистов. Вы-
рвавшимся вперёд основных 
сил освободителям села не 
могла быть оказана срочная 
медицинская помощь. Военно-
полевой госпиталь ещё не по-
дошёл. Две машины с ранены-
ми были направлены к сельской 

больнице. Весть об этом бы-
стро разнеслась среди меди-
цинского персонала. На помощь 
бойцам в тот же час пришли 
врачи Лариса Андреевна Яков-
лева, Нина Алексеевна Колгаро-
ва, фельдшер Антонина Сте-
пановна Вавилова, медсёстры 
Евгения Петровна Алексеева 
и Мария Алексеевна Мотори-
на. Бойцы буквально истекали 
кровью и сильно перемёрзли. 
Врачи распорядились отвести 
им лучшие места. Им промыли 
раны, сделали перевязки. Тяжё-
ло раненным была оказана со-
ответствующая медицинская 
помощь. Бойцов обогрели и на-
кормили. За оказанную помощь 
командование дивизии объяви-
ло медикам особую благодар-
ность».

Сразу же после освобождения 
началась работа по восстанов-
лению хозяйства района. Уходя, 
фашисты взорвали маслозавод, 
мельницу, электро станцию, же-
лезнодорожный вокзал, мосты. 
В больнице разбили все стёк-
ла, сожгли мебель, разруши-
ли систему отопления, стены 
исписали ругательствами. Се-
кретарь райкома (бывший ко-
мандир партизанского отряда) 
В.Поздняков призвал медиков 
принять участие в восстановле-
нии больницы. 

Все дружно принялись за это 
дело. Собрали кровати, нача-
ли ремонт, и к 1 мая 1943 года 
медики вошли в обновлённую 
больницу. Работали, не счита-
ясь со временем, в тяжелейших 
условиях, при коптилках, практи-
чески без белья. А зимой - ещё и 
без отопления в холодном зда-
нии. Но, как писала Евгения Пе-
тровна, не роптали и с нетерпе-
нием ждали окончания войны.

И вот, наконец, настал день 
9 мая! Людей переполняла не-
обычайная радость, каждый 
ощущал невероятный подъём. 
Все жители потоком хлынули в 
Нижний парк, где состоялся тор-
жественный митинг. Люди пла-
кали и смеялись, радости их не 
было предела.

В конце своих воспомина-
ний Евгения Петровна написа-
ла: «Хочется пожелать неувя-
даемой славы всем участникам 
Великой Отечественной войны 
и вечной памяти тем, кто от-
дал свои жизни за освобождение 
нашей любимой Родины. Пусть 
эти тяжёлые дни никогда не 
повторятся…»

Сама же она продолжала ра-
ботать в родной больнице. Со 
временем стала старшей опе-
рационной сестрой. А эта долж-
ность требует огромного опыта, 
профессионализма, чёткого ис-
полнения многочисленных обя-
занностей. Все эти качества 
присутствовали у Евгении Алек-
сеевой в полной мере. Да и её 
подруги, коллеги, воевавшие или 
работавшие в тылу, также обла-
дали ими. Они, испытавшие во-
енное лихолетье, риско вавшие 
своей жизнью ради раненых, 
пользовались непререкаемым 
авторитетом и уважением. Мед-
работники, прошедшие войну, 
славились своими практически-
ми знаниями, железной выдерж-
кой и никогда не прощали по-
верхностного отношения к делу.

А.Богатырева, младший 
научный сотрудник 

Зеленокумского 
краеведческого музея

Фото предоставлено автором

22 июня - День памяти и скорби - день начала Великой Отечественной войны

КАК ОДНА МУЗЕЙНАЯ ФОТОГРАФИЯ 
О ВОЕННОЙ ИСТОРИИ ГОРОДА РАССКАЗАЛА

В зале «Военная Слава» Зеленокумского 
краеведческого музея в экспозиции есть давняя 
фотография. На ней изображён боец, которого 
осматривает врач, а рядом - медицинская сестра. 
Говорят, что в первые годы работы музея, в 80-х, 
у этой фотографии произошла очень трогательная 
встреча.

Та самая музейная фотография

Старшая операционная сестра 
Евгения Петровна Алексеева за работой



22 - Александр, Алексей, Иван, Кирилл, Рафаэль, Ян, Мариан-
на, Мария, Марта, Марфа.

23 - Александр, Алексей, 
Василий, Иван, Макар, 
Николай, Павел, Семён, 
Тимофей, Ян, Антонина.
24 - Варфоломей, Мария.
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О погоде в районе

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. 
Песок, щебень, отсев, ПГС, це-
мент. Доставка кирпича. Вывоз 
мусора. Тел. 8-919-746-50-53, 

8-961-481-14-18 (Алексей)
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Информация об исполнении бюджета Советского городского округа 
Ставропольского края за 1 квартал  2022 года

Наименование
План 
(тыс.

рублей)

Факт 
(тыс.

рублей)

Исполнение 
(процент)

Налоговые и неналоговых доходы 522 297,59 111 428,93 21,33
Безвозмездные перечисления 1 670 623,11 411 691,93 24,64

Всего доходов 2 192 920,70 523 120,86 23,85
Расходы 2 290 186,69 502 244,50 21,93

Фактическая штатная численность работ-
ников (без учёта муниципальных служа-

щих), единиц
3237 3184 98,36

Фактическая численность муниципальных 
служащих, единиц 197 188 95,43

Объём расходов на содержание органов 
местного самоуправления 164 755,28 34 336,88 20,84
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Информация об исполнении бюджета Советского городского округа 
Ставропольского края за 2021 год

Наименование
План 
(тыс.

рублей)

Факт 
(тыс.

рублей)

Исполнение 
(процент)

Налоговые и неналоговых доходы 422 710,19 464 053,35 109,78
Безвозмездные перечисления 1 824 664,23 1 815 242,76 99,48

Всего доходов 2 247 374,42 2 279 296,11 101,42
Расходы 2 460 131,54 2 388 655,15 97,09

Фактическая штатная численность работ-
ников  (без учёта муниципальных служа-

щих), единиц
3237 3184 98,36

Фактическая численность муниципальных 
служащих, единиц 197 188 95,43

Объём расходов на содержание органов 
местного самоуправления 167 431,56 165 937,33 99,11
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Администрация Советского городского округа Ставрополь-
ского края в соответствии со ст. 39.18 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации извещает о возможном предоставлении в 
аренду сроком на 20 лет земельного участка из земель насе-
лённых пунктов, не имеющего самостоятельного значения, с 
кадастровым номером 26:27:011201:9, площадью 455 кв.м, 
местоположение: Ставропольский край, Советский район, 
с.Нины, ул.Комсомольская, 9 - для индивидуального жилищно-
го строительства.

Лица, заинтересованные в предоставлении вышеуказанно-
го земельного участка для индивидуального жилищного строи-
тельства, в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
извещения вправе подавать заявления о намерении участво-
вать в аукционе на право заключения договора аренды.

Заявления о намерении участвовать в аукционе на право 
заключения договора аренды принимаются в течение 30 ка-
лендарных дней с даты публикации извещения по адресу: 
Ставропольский край, Советский район, город Зеленокумск, 
улица Мира, 18, каб. 219, тел. 8(86552)6-16-65. 433

ИЗГОТОВЛЕНИЕ 
И УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 

ПЛИТКИ И БОРДЮРОВ. 
Тел. 8-962-002-35-13, 

8-962-430-73-77
Реклама         443ИНН 261901097201
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Этот день - одна из самых печальных дат в на-
шей истории, начало Великой Отечественной 
войны.

И спустя 77 лет с момента её начала профес-
сиональные военные историки не могут сделать 
однозначного вывода о потерях, которые понёс 
Советский Союз в противостоянии с многочис-
ленными захватчиками, переступившими рубежи 
Отечества. Данные о боевых потерях на фронте 

22 июня преимущественно облачно, ветер переменчивый, 
днём северный 2-3 м/с. Температура воздуха ночью +22º…+23º, 
днём +31º…+32º. Атмосферное давление низкое – 735 мм рт.ст.

23 июня ночью дождь, днём частично облачно, ветер пере-
менных направлений, днём западный 3-4 м/с. Температура ночью 
+19º…+20º, днём +28º…+29º. Атмосферное давление немного уве-
личится.

24 июня частично облачно, ветер переменчивый, днём 
юго-восточный 3-4 м/с. Температура ночью +18º…+19º, днём 
+31º…+32º. Атмосферное давление не изменится.

По информации сайта world-wearther.ru

часто накладываются на сводки о потерях граж-
данского населения на оккупированных нациста-
ми территориях. Общее число потерь в самой 
кровопролитной войне в истории человечества, 
понесённых Советским Союзом с 22 июня 1941 
по 9 мая 1945 годов, - более 25 миллионов чело-
век. Это бойцы, павшие на поле боя и умершие 
от ран в госпиталях, это мирные жители, которые 
столкнулись с ужасом нацизма от Бреста до Ста-
линграда, от Мурманска и Ленинграда до Сева-
стополя.

Отдел культуры администрации СГО

22 июня - День памяти о погибших 
в Великой Отечественной войне

СПК колхоз «Родина» 
ПОКУПАЕТ 

ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПАИ. 
Цена за 1 пай 300 000 рублей. 

Обр.: г.Зеленокумск, 
ул.З.Космодемьянской, 17, 

тел. 6-10-70
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